
學生事務簡訊 2007.9.17【第 七十三 期】                                                   - 16 -  

2000 年 3 月 5 日創刊                                                NEWSLETTER of STUDENT AFFAIRS 

 

兩岸學子對大學生活的期許與實踐～成浙論壇與談感想 

化工 97  張哲彰

 這次很高興可以被選為成大的學生代表之
一，和各位在此分享這個題目。這個主題其實是
我在大約一個月前想出來的，原因是因為在這個
學期初，也就是大約二、三月的時候，我擔任國
際合作組交換學生接待總負責人，那個時候和許
多來自大陸的學生有接觸。我們的互動包括三月
中的成大學生論壇，以及一些私人的飯局等等。
在和他們聊天的過程當中，我發現兩岸學子在思
想上真的是有很大不一樣的地方。因此我想藉由
這個機會，讓成功大學的學生有機會能夠瞭解他
們的思維，也希望提供一個雙方能夠交流的機
會。 

 

  我個人在上大學之前，對大學生活的期許，
相信和台下每一位學生都差不多。師長總是告訴
我：「哲彰啊，你只要努力考上大學，上了大學
你就輕鬆了！」於是我以為大學是個自由的天
堂，上了成大之後秉持著自由的精神，我做了很
多自己想做的事，唸了很多自己想唸的書。再也
不去管課業，因此助教都很喜歡我，因為看到我
的考卷都不用改。大一一年就這樣過了，但我總
覺得有點不太對。這真的是我想要的生活嗎？每
天相約吃飯玩樂，想去哪裡就立刻出發。雖然很
快活，但不知道為什麼，我有股莫名的空虛。 

  大二下藉由朋友的介紹，我首次參加了校外
的活動。那是台大國企系辦的國際商營，可以說
是我大學生活的轉捩點。那次活動帶給我的
impact 很大，它算是一個起點，從那之後我不再
參與系上的活動。我開始往校外跑，去接收、去
感受校園外的觀點和視野。我考了兩種英文語言
檢定、一級日文檢定、學術交流接待人、全民外
交營、商業個案競賽，以及全校性的英文話劇比
賽、學生代表甄選、錄取大阪大學交換學生等
等。這兩年下來，我的感覺是：我大一時都在為
別人做事，大二大三我轉回來為自己做事。 

  這個轉變的原因，我個人認為是朋友，以及
環境所使然。我有好的朋友，他邀我一起闖盪外
面的世界。而在校園外的環境，我才能感受到前
所未來的刺激。因此我鼓勵大家多向外走出去。
不要害怕未知的困難，因為你擔心的狀況從來就
很少發生過，是不是？ 

  大學生活的確是最自在、最自由的日子，我
勉勵成大的同學們不要劃地自限。我和各位一
樣，是個非常普通的大學生，大一剛進來也相當
毛躁。但我今天能坐在這裡跟大家分享我的改
變，那都是因為我勇於去嘗試。沒有什麼理由，
就像某飲料上的 Logo: Try it. 你就是去試就對
了。 

  舉例來說，朋友邀我去參加個案分析大賽。
我是化工系的學生，沒修過經濟與管理，我也很
不安，一再推辭婉拒。最後還是想嘗試點刺激，
我硬著頭皮去參加，我們於是拿下團體組乙軍，
我也拿下個人組第二名。 

很奇妙，當你什麼都不想，什麼顧慮都沒有
的時候，反而會有驚人的表現。所以，各位同學，
遇到挑戰與改變，不要想太多，Try it，and Just 
do it. 去做，就對了。這也是我實踐大學生活
的方法。謝謝大家。 

 
 

◎後記： 

  浙江大學是大陸十所重點大學之一，本校自
1999 年與大陸浙大簽訂學術合作協議書、締結
姊妹學校之後，雙方的學術交流日益熱絡，不
僅分享彼此教學與研究成果，雙方師生的互訪
更為兩校每年重要的行事曆。為了促進本校學
生的國際化，每年 6 月藉著浙江大學研究生的
來訪，舉辦論壇，讓兩校師生進行交流與對談。 


